Sección Varia obstantamentos

ASOCIACION INTERNACIONAL PARA EL ESTUDIO DE LOS BRONQUIOS

X REUNION NACIONAL DE LA SECCION ESPAÑOLA

El día 9 de septiembre próximo pasado, y en el Salón del Hotel de los Tres Reyes, comenzaron los actos de la X Reunión Nacional de la Sección Española de la A. I. E. B.

En la sesión inaugural se tributó un homenaje a los doctores Tapia, Lemoine, Blanco Rodríguez y Coll Colomé en prueba de gratitud de todos los asociados, siéndoles entregado por el doctor Miró, Secretario de la X Reunión, una artística figura de plata que representaba el lema de la misma.

A las once de la mañana, lectura de la primera ponencia oficial, «Fisiopatología del asma bronquial», por los doctores profesor E. Ortiz de Landázuri y A. Oheling. Intervinieron en la discusión los doctores.

A la una, conferencia magistral del profesor doctor J. M. Lemoine sobre «Clasificación de las bronquitis crónicas».

A las cinco, presentación de comunicaciones sobre bronquitis, asma y enfisema:

- 1.ª Doctores Anglés y Manresa: «Profilaxis y tratamiento de los brotes agudos en las bronquitis crónicas».
- 2.ª Doctor Guzmán: «Signos clínicos y espirográficos de las bronquitis crónicas».
- 3.ª Doctor Carretero: «Las diaquinesias traqueales hipotónicas en las bronquitis crónicas».
- 4.ª Doctores Miró, Herrera, Morondo y Zumárraga: «Estudio clínico-epidemiológicos de cien casos de bronquitis».
- 5.ª Doctor R. Cornudella: «Fisiopatología de las bronquitis crónicas». (A propósito de cien observaciones).
 - 6.ª Doctor Sánchez Nicolay: «Tratamiento de la bronquitis y asma infantil».
- 7.ª Doctores Mozota Sagardía y Mozota Ortiz: «Etiología original de un caso de asma juvenil».
- 8.ª Doctores Sánchez Cuesta, Tovar Martín, Rigueiro Balboa y Prieto Galán: «Posibilidades quirúrgica-torácicas en los enfermos tuberculosos pulmonares asmáticos y con situación asmoidea».
- 9.ª Doctor Cortada Macías: «El "Aerosoltest" en el diagnóstico del asma bronquial».

A las nueve horas. The constant of the Manager of the Allas nueve horas. The constant of the Allas nueve horas.

Sesión monográfica de comunicaciones sobre «FISIOPATOLOGIA Y REANI-MACION RESPIRATORIAS».

- 1.ª Doctores Urruticoechea y Domínguez Reboiras: «Oximetría reposoesfuerzo en los casos límites de la cirugía pulmonar».
- 2.ª Doctores J. M. Morondo, I. Zumárraga, G. Herrera y J. Miró: «Gasometría arterial en el pulmón poliquístico».
- 3.ª Doctor E. López Botet: «Test Ejercicio-apnea como método de selección profesional».
- 4.ª Doctores A. Agustí, R. Cornudella, M. García Moll y J. Salvadó: «Estudio de la función respiratoria en la estenosis mitral pura».
- 5.ª Doctor R. Gracia: «Medida de la ventilación alveolar mediante una técnica simplificada. Resultados».
- 6.ª Doctor G. Comba Ezquerra: «Valoración funcional respiratoria en las neumoconiosis».
- 7.ª Doctor A. Agustí Vidal: «La gasometría arterial en determinadas bronconeumopatías disneizantes».
- 8.ª Doctores López Merino, M. Ferrís Santes y F. París: «Obstrucción bronquial localizada. Nuevos signos clinicoespirográficos».
- 9.ª Doctores V. López Merino, R. Llopis Llombart y A. Romar Micó: «Estudio crítico de los llamados tests broncomotores».
- 10.ª Doctores J. Urruticoechea y Domínguez Reboiras: «Broncoespirometría: Técnica y resultados».
- 11.ª Doctores R. Cornudella, S. Frechilla, F. Martí Lleonart y J Escudé: «Efecto broncodilatador del 1-(3,5-dihidroxifenil)-2-isopropilaminoetanol. Estudio espirográfico».
- 12.ª Doctor J. Morente Campos: «Ventiloterapia y ginesiterapia asociadas en el tratamiento de las insuficiencias respiratorias crónicas».
- 13.ª Doctores F. Lahoz, J. Pérez Guerrero, A. Sastre y F. Marín: «Nuestra experiencia en el tratamiento farmacológico de la insuficiencia respiratoria global».
- 14.ª Doctores A. Sastre, J. Pérez Guerrero, F. Marín y F. Lahoz: «Traqueotomía e insuficiencia respiratoria global. Nuestro criterio».
- 15.ª Doctores P. Madoz, P. Molina y J. M. Martínez-Lage: «Hallazgos electroencefalográficos en la insuficiencia respiratoria amenazante».
- 16.ª Doctores F. Martí Lleonart, J. Escudé, S. Frechilla, R. Cornudella y señorita María Dolores Massana: «Experiencias y resultados en el tratamiento de las bronconeumopatías crónicas tributarias de I. P. P. B.».
- 17.ª Doctores Tovar Martín, Fernández Otero, Prieto Galán y Sánchez Cuesta: «Nuestra experiencia de reanimación en cirugía pulmonar».

A la una y media.

Excursión al Valle del Baztán con comida típica en Elizondo (Hostal Baztán) seguida de Festival Folklórico.

A las veinte horas.

- 18.ª Doctor R. Cornudella: «Exploración de la función pulmonar». Film.
- 19.ª Doctor E. Subiza: «Etiopatogenia del asma». Film.

A las veintidós.

Cena de gala en el Hotel de los Tres Reyes, ofrecida por la Excelentísima Diputación Foral de Navarra, y Acto de Clausura de la X Reunión Nacional de la A. I. E. B.

* * *

El día 9 se reunió el Comité Activo de la Sección Española de la A. I. E. B. bajo la presidencia del doctor Blanco Rodríguez, habiéndose adoptado los siguientes acuerdos:

- 1.º Felicitar al Comité Local de la X Reunión por la magnífica organización de la misma.
- 2.º Nombrar Miembro de Honor al profesor doctor don Eduardo Ortiz de Landázuri, Presidente de la X Reunión.
- 3.º Dado el creciente interés y auge de las actividades de un gran número de asociados por los problemas relacionados con la fisiopatología y reanimación respiratoria, dedicar especial interés a este aspecto de la patología broncopulmonar, para lo cual, en reuniones sucesivas y junto a las ponencias habituales, se tratará bien en forma de ponencia, de mesa redonda o de comunicaciones de los temas de actualidad sobre dichas materias.
- 4.º Con objeto de plasmar en realidades prácticas el punto al que se refiere el apartado anterior, nombrar a los doctores Alberto Agustí Vidal y Fernando Lahoz Navarro vocales del Comité Activo de la A. I. E. B. Dichos doctores se encauzan y coordinan las actividades de los miembros de la Sección Española de la A. I. E. B. interesados en los temas de fisiopatología y reanimación respiratoria. Todos los compañeros que deseen presentar sus trabajos, contrastar experiencias o aportar ideas pueden dirigirse a los citados doctores.
 - 5.º Renovar el Comité Activo en un 50 por 100 cada dos años.
- 6.º Seleccionar trabajos presentados en las reuniones de la Sección Española para su publicación en «Les Bronches».
- 7.º Celebrar la XII Reunión Nacional en la ciudad de Granada (la XI Reunión se celebrará, Dios mediante, a bordo del «Th. Heral» el día 5 de mayo de 1966, rumbo al XVI Congreso Internacional de la A. I. E. B., que se celebrará en Atenas los días 9, 10 y 11 de mayo) en junio de 1967, procurando coincidir con los festivales de España y encargando la Secretaría del Comité Organizador al doctor Juan Morente Campos.

Las ponencias de la XII Reunión serán las siguientes: «Coniosis vegetales», por el doctor Norberto González de Vega, de Granada, y «Estenosis bronquiales», por los doctores Tovar y Sánchez Cuesta, de La Coruña.

La última sesión científica fue presidida por el doctor don José Cornudella, cuya presentación sobre...

Si nos alegró poder expresar a Cornudella padre la gratitud de quienes pretendemos seguir su derrotero, nos entristeció el anuncio de su retirada de los ruedos de la broncología, de quien fue pionero en España. Por su exhaustivo interés, copiamos sus palabras de despedida:

X Reunión Nacional de la A. I. E. B. Pamplona, 9-11-1965.

Agradezco la gentileza de haberme invitado a presidir esta parte final de la Reunión porque probablemente será la última actuación científica pública de mi vida. A primeros del próximo noviembre cumplo 70 años y, por consiguiente, dejaré todos mis cargos directivos. Cumplo gustoso, pues, el trámite de poner el colofón-resumen de este Congreso que, por el hecho de no haber tomado parte activa en él, permite que tenga la máxima objetividad.

El Congreso ha constituido un éxito auténtico, tanto de contenido científico como de asistencia. Creo que casi la totalidad de los inscritos hemos estado presentes desde el principio al fin de todas las sesiones. Ello se da pocas veces. En cuanto a la calidad científica, sin duda ha sido igual o superior a las reuniones anteriores y, sobre todo, debe destacarse dos cualidades, a mi entender importantísimas: una, que la Neumología española se halla a la par con la extranjera, asentada sobre la Fisiopatología; otra, que está en manos de gente joven, por cierto muy competente. Ello es muy alagüeño y garantiza su porvenir. Pero estas generaciones aureoladas de juventud deben reconocer que las viejas cumplimos nuestro deber en todos sentidos. Quiero decir que actuamos con una perfecta ortodoxia científica bajo las bases anatomoclínica-radiológicas vigentes entonces, y que las técnicas las divulgábamos altruísticamente con la docencia. Por lo que afecta a mi persona, puedo decir tranquilamente, ya que a mis años es inofensiva la inmodestia, que son testimonio de ello los XXI Cursos de Patología Torácica para post-graduados que hemos desarrollado, con temarios siempre adaptados a la revolución científica de las enfermedades respiratorias. Cuando la Neumología era sinónimo de tisiología ocupamos un lugar de pioneros. El centenar de publicaciones nuestras, referidas a esta materia, que archivan las revistas médicas españolas, avalan mi calificativo.

Tan pronto como el fin de guerra mundial permitió reemprender los viajes científicos al extranjero, nos dimos cuenta de que la broncoscopia dramática a base de laringoscopio, con sus secuelas frecuentes de demoliciones dentarias había periclitado, por haber sido mejorada su técnica con los inofensivos y eficientes broncoscopios telescópicos. De ahí que el año 1949 iniciamos en mi servicio del Hospital de la Santa Cruz y San Pablo de Barcelona los Cursos de Broncoscopia óptica, que probablemente fueron los primeros de España; que después continuaron los doctores Castella y Coll Colomer en su nuevo Servicio de Broncología, creado al socaire de aquellos cursos. Entonces tenía lugar en Europa la eclosión de la Fisiopatología Respiratoria como base de la moderna Neumología y por ello decidimos derivar aquellos Cursos anuales de Patología Torácica hacia la Exploración Funcional Pulmonar, posiblemente también en vanguardia en nuestro país, a partir del año 1958. Pero eso era harina de otro costal. Precisaba unos conocimientos que no poseía, y mucho dinero para el utillaje. Resolvimos personalmente el factor económico y entregamos armas y bagages a un equipo de jóvenes colaboradores míos, capitaneados por el doctor R. Cornudella Mir, bien pertrechados de disciplinas fisiopatológicas, para que desarrollaran el aspecto doctrinal y técnico. Además con el mejor deseo de compañerismo, armonía profesional y calidad científica se ha ido pidiendo la colaboración de los que destacan en esas materias en

los diferentes Servicios barceloneses, de las tierras hispanas y a eminencias extranjeras. El éxito ha sido rotundo. Es una gloria constatar cómo surgen Cursos de Fisiopatología Respiratoria en diversos ámbitos nacionales, que como comprenderán, me ilusiona considerarlos como hijos nuestros.

Para terminar permitirme que haga una constatación y de un leal consejo. La primera es para decir que el traspaso de poderes de las viejas a las nuevas promociones fue hecho sin traumatismo, noblemente, con cordial desprendimiento. El consejo es, que cuando a las últimas les llegue el momento de repetir el gesto, hagan gala de la generosidad que hemos tenido las nuestras.

* * *

Todos aquellos compañeros que deseen recibir información en relación con el Crucero por el Mediterráneo para asistir al XVI Congreso Internacional de Atenas, pueden dirigirse a la Secretaría Crucero AIEB. Rosellón, 285. Barcelona-9.

Bilbao y Madrid, diciembre de 1965. La Secretaría de la Sección Española de la AIEB. F. J. Guerra Sanz y J. P. García Echevarría.

HOSPITAL DE LA SANTA CRUZ Y SAN PABLO BARCELONA

INSTITUTO DE ASMATOLOGIA Y ALERGIA

Director: Dr. R. Frouchtman

Programa del VI Curso Monográfico a desarrollar del día 9 al 14 de mayo de 1966

ASMA BRONOUIAL Y ENFERMEDADES ALERGICAS

Diagnóstico y tratamiento

Con la colaboración del Prof. Dr. E. Ortiz de Landázuri, Catedrático de Patología Médica y Decano de la Facultad de Medicina de Pamplona, Dr. Francisco Vilardell, Director del Servicio de Patología Digestiva del Hospital de la Santa Cruz y San Pablo, Dr. Gabriel Capella, Director del Servicio de O R L del Hospital de la Santa Cruz y San Pablo, Dr. Luis Folch Camarasa, Jefe de la Sección de Infancia del Servicio de Psiquiatría de este Hospital, Dr. Cirilo Rozman, Ayudante de la Cátedra de Patología y Clínica Médica A (Profesor Pedro-Pons), Dr. José María Jiménez Camarasa, Jefe del Dispensario de Alergia de la Cátedra de Dermatología de la Facultad de Medicina de Barcelona, Dr. José María de Moragas, Jefe de Sala de la Cátedra de Dermatología de la Facultad de Medicina de Barcelona, Dr. Enrique Cerdá, de la Clínica Psiquiátrica Universitaria, Dr. José María Ferrando, médico de este Instituto y Jefe del Servicio de O R L del Hospital del Sagrado Corazón y de los médicos del Servicio, doctores: A. Ciscar, F. Prandi, S. Fajol, R. Foz, J. Capdevila, L. Mones, J. Broto y J. Barceló.

LECCIONES TEORICAS

Prof. E. Ortiz de Landazuri: Las fronteras de la Alergia en el Asma bronquial.

Dr. Francisco Vilardell: Alergia en Patología Digestiva.

Dr. Gabriel Capella: Oído y Alergia (Vértigos, otitis congestiva, etc.).

Dr. L. Folch Camarasa: Factores psicológicos en el asma infantil.

Dr. Raimundo Frouchtman: Urticarias.

Dr. Cirilo Rozman: Jaqueca.

Dr. José María Jiménez Camarasa: Eczemas profesionales.

Dr. José María de Moragas: Eczema en la infancia.

Dr. Raimundo Frouchtman: Alergia Medicamentosa.

Dr. José María Ferrando: Patología rinosinusal en las alergopatías.

Dr. Luis Mones: Corizas alérgicos.

Dr. Francisco Prandi: Asma bronquial en la infancia.

- Dr. Raimundo Frouchtman: Formas etiopatogénicas del asma bronquial.
- Dr. Alberto Ciscar: El corazón en los asmáticos.
- Dr. Raimundo Frouchtman: Aspectos terapéuticos del asma bronquial. Tratamiento de la crisis y de la enfermedad.

LECCIONES PRACTICAS

- Dr. Raimundo Frouchtman: Historia clínica y exploración de un asmático.
- Dr. Luis Mones: Pruebas alérgicas.
- Dr. José María Jiménez Camarasa: Pruebas de contacto.
- Dr. Alberto Ciscar: Exploración funcional respiratoria.
- Dr. Joaquín Broto: Broncoscopia en los asmáticos.
- Dr. Enrique Cerdá: Exploración psiquiátrica del asmático adulto.
- Dres. R. Foz y J. Capdevila: Exámenes de laboratorio; interpretación de los resultados, preparación de los principales alérgenos, prueba del sudor, etc. Dr. Salvio Fajol: Cateterismo cardíaco.

Las lecciones teóricas y prácticas se profesarán diariamente desde las 9 horas a las 14 horas y algunas tardes desde las 16 horas, e irán seguidas de comentario y diálogo con los señores cursillistas.

Número de plazas limitado a catorce suscripciones.

Para informes e inscripción al Curso (cuota 750 pesetas), dirigirse al Secretario del Curso *Dr. Alberto Ciscar.* INSTITUTO DE ASMATOLOGIA. HOSPITAL DE LA SANTA CRUZ Y SAN PABLO. BARCELONA-13.

presente di di considere de la l'especialità de la superiori del la Sociedad Readimentalia, que essimble de con el V. Capagno "Enclosal de la Sociedad Española de Rebabilitàción, tendra lugar en Sopra entre de Venarita, los dissibilità de de abril se de-arrollará Symposium subse el repa «Rehabilitàción de la bandidación visto españolación de la bandidación visto españolación de la cargo de las contores A. L. Macagna "Romas, P. Hustay (i.s. tipica). Daprés, (Malsons-Luft tiet, A. Parsell Charge long) y A. Goday Prafix (Barcelona).

HOSPITAL DE LA SANTA CRUZ Y SAN PABLO (BARCELONA)

Servicios de Broncología y Aparato Respiratorio:

Director, Dr. A. Castella Escabrós

XXIII Curso de Bronconeumología para Postgraduados, dirigido por el doctor A. Castella Escabrós.

XV Curso de Broncología y Broncoscopia, organizado por el doctor F. Coll Colomé, Subdirector del Servicio de Broncología.

IX Curso de Exploración de la función pulmonar, organizado por el doctor R. Cornudella, Jefe del Departamento de Fisiopatología Respiratoria.

Con la colaboración de los médicos del Servicio y de los doctores: G. Manresa Formosa y V. López Merino, de Valencia.

Y con carácter extraordinario, de: Profesor P. Galy, de Lyon, y doctor Ives Rose, de París.

Secretario del Curso: doctor J. Castella Riera.

Del día 21 de marzo al día 2 de abril de 1966:

Todos los médicos matriculados dispondrán de material suficiente para ejercitarse en las técnicas broncológicas de exploración funcional.

Las prácticas de broncoscopia y broncografía tendrán lugar diariamente, desde el día 21 hasta el 30, a partir de las 9,30 horas, en el Servicio de Broncología.

Las prácticas de exploración funcional tendrán lugar los días 31 de marzo y 1 y 2 de abril, en el Servicio de Aparato Respiratorio.

La inscripción será limitada a doce cursillistas.

Al final del Curso se entregará a cada cursillista el correspondiente diploma.

El precio de matrícula es de 2.000 pesetas, imprescindible para los trabajos prácticos.

Estos Cursos de Broncología y de Exploración funcional respiratoria irán combinados con el Cursillo teórico-práctico de Neumología, dirigido por el doctor Manresa.

Los programas definitivos serán dados a conocer próximamente.

Para inscripciones o mayor información, dirigirse al Secretario del Curso: doctor J. Castella Riera, Servicio de Broncología, Hospital de la Santa Cruz y San Pablo, avenida de San Antonio María Claret, 167, Barcelona-13.

Los días 25 al 30 de abril tendrá lugar en Valencia el IV Curso de Exploración Funcional respiratoria, organizado por la Cátedra de Patología Médica B del doctor J. García Conde, bajo la Dirección del doctor V. López Merino.

Durante el II Congreso de la Federación Europea de Medicina física y Readaptación, que coincidiendo con el V Congreso Nacional de la Sociedad Española de Rehabilitación, tendrá lugar en Santa Cruz de Tenerife, los días 10 al 14 de abril, se desarrollará Symposium sobre el tema «Rehabilitación de la insuficiencia respiratoria crónica» a cargo de los doctores A. L. Maccagno (Roma), P. Hereng (La Gleize), Duprés (Maisons-Laffitte), A. Pursell (Barcelona) y A. Goday Prats (Barcelona).

or the same following the intellegential studies in an account of the Segue

XI REUNION NACIONAL DE LA ASOCIACION INTERNACIONAL PARA EL ESTUDIO DE LOS BRONOUIOS

Para mayo de 1966, la Sección Española de la Asociación Internacional para el Estudio de los Bronquios (A. I. E. B.) prepara su reunión anual a bordo del modernísimo transatlántico «Theodor Herzl», del pabellón israelí. Buen número de broncólogos españoles, en coordinación con broncólogos europeos, han organizado el desplazamiento, en el «Theodor Herzl», al XVI Congreso Internacional de la Asociación, que se celebrará en Atenas, del 9 al 11 del mismo mes. El «Theodor Herzl» acudirá a Barcelona el día 4 de mayo de 1966 para recoger a los congresistas españoles. Durante la travesía, hasta Cannes, tendrá lugar la Reunión anual española, con el tema «Broncopatías congénitas», y son ponentes los doctores J. Castella Riera, F. Coll Colomé, R. Cornudella Mir, A. Pursell Mengues y J. Raventós Contí.

En Cannes se incorporarán los congresistas de los restantes países europeos, y la nave se dirigirá a Atenas, con escalas en Sicilia y Creta. Durante las Jornadas del Congreso Internacional, el «Theodor Herzl» permanecerá en el Pireo, como hotel flotante de los congresistas. Al regreso recalará en Rodas y en las islas Cícladas, siguiendo el crucero por el Mediterráneo, hasta Cannes y Barcelona.

Se trata de un crucero médico de ámbito internacional, cuya total organización ha recaído en miembros españoles de la A.I.E.B., doctores F. Coll Colomé, F. Blanco Rodríguez, F. Margarit y J. Guallar.

Inscripciones e información: «Crucero A. I. E. B.», Rosellón, 285, Barcelona, y J. P. Echevarría, Apartado 414, Bilbao. (La Secretaría nos comunica que la demanda de cabinas ha sido extraordinaria. Consecuentemente, se aproxima el momento en que deberá cerrarse la inscripción de médicos españoles, familiares y amigos.)

XVI CONGRESO INTERNACIONAL DE LA ASOCIACION INTERNA-CIONAL PARA EL ESTUDIO DE LOS BRONQUIOS

Tendrá lugar en Atenas, durante los días 9 al 11 de mayo próximo, el citado Congreso. Durante el mismo se desarrollarán los siguientes temas:

Primer tema: «Interpretación de las imágenes broncográficas en las bronquitis crónicas», profesor Galy (Francia), profesor Swierenga (Holanda), doctor Guerra (España) y profesor Stender (Alemania).

Segundo tema: «Cáncer bronquial primitivo y tabaco», doctor Doll (Inglaterra), profesor Gsell (Suiza), doctor Mannes (Bélgica) y profesor Stephanopoulo (Grecia).

Tercer tema : «Las plastias traqueobronquiales, injertos y anastomosis», profesor Mathey (Francia), profesor Carlens (Suecia), profesor Pekelmenn (Rusia), doctores R. de Lima y Macedo (Portugal) y doctor Jenni (Austria).